
download edisi digital pada web 
www.lenteratoday.com

KORAN DIGITAL LENTERA TODAY

Terbit Senin - Jumat (12 Halaman)

VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 
803/DP-Verifikasi/K/X/2021

@lenteratodaywww.lenteratoday.com @lenteratoday lentera.tv Lentera TV Media@lenteratoday
 

 

H A R I A N
EDISI JUMAT, 13 DESEMBER 2024

H A R I A N

ewan	 Pengawas	 Komisi	 Pemberantasan	 Korupsi	 (Dewas	 KPK)	Dmenyimpulkan	pimpinan	 jilid	V	atau	periode	2019-2024	mempunyai	

nyali	untuk	memberantas	korupsi,	tetapi	kecil.	Bahkan	para	'pentolan'	

lembaga	 anti-rasuah	 saat	 ini	 dinilai	 belum	 dapat	 memberikan	 keteladanan,	

khususnya	mengenai	integritas.	Buktinya,	tiga	pimpinannya	terbukti	melanggar	

kode	 etik	 yaitu	 Firli	 Bahuri,	 Lili	 Pintauli	 Siregar	 dan	Nurul	 Ghufron.	 Bahkan,	

kasus	Firli	terkait	dengan	pemerasan	saat	ini	diusut	secara	pidana	dan	kembali	

menjadi	sorotan	karena	perkara	yang	ditangani	Polda	Metro	Jaya	itu	terkesan	

jalan	di	tempat.	Diketahui,	Firli	telah	ditetapkan	tersangka	atas	dugaan	tindak	

pidana	 korupsi	 berupa	 pemerasan	 pada	 22	 November	 2023.	 Firli	 diduga	

memeras	 Syahrul	 Yasin	 Limpo	 saat	 menangani	 kasus	 dugaan	 korupsi	 di	

Kementerian	Pertanian.	Tetapi	berkas	perkara	hingga	sekarang	belum	kunjung	

dituntaskan	oleh	penyidik	kepolisian.	Di	sisi	lain,	Dewas	KPK	menyatakan	kasus	

etik	Wakil	Ketua	KPK	Nurul	Ghufron	paling	sulit	ditangani	dan	membuat	pusing.	

Pasalnya,	mereka	dilaporkan	ke	Bareskrim,	digugat	ke	Pengadilan	Tata	Usaha	

Negara	(TUN)	hingga	Mahkamah	Agung	(MA).	Diketahui,	Nurul	Ghufron	dijatuhi	

sanksi	 etik	 sedang	 karena	 terbukti	 menyalahgunakan	 pengaruh	 untuk	

kepentingan	pribadi.	Dewas	berharap	ke	depan	pimpinan	hingga	para	pegawai	

KPK	bisa	terus	meningkatkan	integritas.

Baca	Hal	11....

Dewas: Nyali 
Pimpinan KPK Kecil 
Periode 2019-2024 Ada 188 Laporan Pelanggaran Etik, Perkara Nurul Ghufron Paling Memusingkan 

Mantan Wakil Ketua KPK, 
Lili Pintauli Siregar

Sidang etik Lili gugur pada 2022 karena mengundurkan diri, 

namun disidang kembali dan dijatuhi sanksi berat atas 

penyalahgunaan pengaruh.

Mantan Ketua KPK, 
Firli Bahuri

Firli Bahuri diduga melanggar etik dan diberhentikan 

sebagai Ketua KPK oleh Presiden Jokowi pada 28 Desember 

2023.

Wakil Ketua KPK, 
Nurul Ghufron

Dalam persidangan, Dewas KPK menilai Nurul Ghufron 

menghubungi Kasdi--pihak berperkara-- pada 2022 terkait 

masalah mutasi ASN Kementan bernama Andi Dwi 

Mandasari.Dewas KPK pun menjatuhkan sanksi etik sedang 

ke Ghufron.

TEPAT	WAKTU
1. Perkara atas nama tersangka I Gede Astawa Prama 

Artha
2. Perkara atas nama tersangka Surya Dharmadi
3. Perkara atas nama tersangka Korporasi PT Palma Satu
4. Perkara atas nama tersangka Supian Hadi
5. Perkara atas nama tersangka Iskandar Zulkarnaen

TIDAK	TEPAT	WAKTU
1. Perkara atas nama tersangka Sjamsul Nursalim dan Itjih 

Sjamsul Nursalim
2. Perkara atas nama tersangka Jacob Purwono
3. Perkara atas nama tersangka Fuad Amin Imron
4. Perkara atas nama tersangka Fasich
5. Perkara atas nama tersangka Budi Juniarto
6. Perkara atas nama tersangka Darwan Ali

residen	Prabowo	Subianto	meresmikan	terowongan	Silaturahim	Masjid	Istiqlal	-	Gereja	Katedral,	Jakarta	Pusat,	Kamis	(12/12/2024).	Terowonhan	Pyang	merupakan	salah	satu	simbol	dari	kerukunan	antar	umat	beragama	ini	dibangun	dengan	anggaran	mencapai	Rp	39	miliar	sejak	2020.	Dengan	

kedalaman	mencapai	6	meter,	panjangnya	sekitar	34	meter,	dan	luas	terowongan	218	meter	persegi.(antara)

TEROWONGAN SILATURAHIM 
ISTIQLAL - KATEDRAL

TIGA PIMPINAN KPK JILID V 

YANG DIJATUHI SANKSI ETIK

DAFTAR 11 PERKARA YANG 

DIHENTIKAN OLEH KPK
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Prabowo Siapkan 

Inpres: Rp 17,15 T 

untuk Renovasi 

10.400 Sekolah

Pelanggaran
etik



govermenttoday
Jumat, 13 Desember 20242

H A R I A N

JAKARTA-Presiden Prabowo Subianto 
akan menyiapkan regulasi Instruksi 
P r e s i d e n  ( I n p r e s )  u n t u k  m e -
laksanakan renovasi 10.400 sekolah.

Menteri Pendidikan Dasar dan 
Menengah Abdul Mu'ti mengatakan, 
anggaran yang disiapkan untuk 
pelaksanaan renovasi sekolah sebesar 
Rp 17,15 triliun untuk tahun 2025.

P i h a k n y a  m e n g u s u l k a n 
kewenangan pelaksanaan yang 
awalnya oleh menteri pekerjaan 
umum diubah menjadi bisa dikelola 
oleh menteri pendidikan dasar dan 
menengah.

"Nanti kita usulkan, presiden 
terbitkan Inpres, untuk perubahan 
pelaksanaan, nanti isinya tunggu 
inpres keluar dulu," ujar Abdul Mu'ti di 
Kompleks Istana Kepresidenan 
Jakarta, Kamis (12/12/2024).

Sebelumnya, saat peringatan Hari 
Guru Nasional,Presiden Prabowo 
Subianto mengatakan pada tahun 
2025, pemerintah menyiapkan dana 
seni la i  Rp 17 ,15 tr i l iun  untuk 
melakukan rehabilitasi, perbaikan dan 
renovasi 10.440 sekolah negeri dan 
swasta. 

Mendikdasmen Abdul Mu'ti juga 
mengungkapkan bahwa Presiden 
P r a b o w o  S u b i a n t o  m e m i n t a 
penguatan digitalisasi pendidikan di 
tingkat Taman Kanak-Kanak (TK) dan 
Sekolah Dasar (SD). Permintaan 
tersebut disampaikan Mu'ti usai 
pertemuannya dengan Prabowo di 
I s t a n a ,  J a k a r t a ,  p a d a  K a m i s 
(12/12/2024) sore.

"Tentang ini saja, penguatan 
digitalisasi pendidikan. Jadi Pak 
Presiden menekankan agar digitalisasi 
mulai dilaksanakan dari taman kanak-
kanak dan SD kelas awal," ujar Mu'ti. 

M u ' t i  m e n j e l a s k a n  b a h w a 
digitalisasi pendidikan akan dimulai 
dengan memperkenalkan model 
pembela jaran baru .  Namun,  ia 
m e n a m b a h k a n  b a h w a  r i n c i a n 
mengenai  model  pembelajaran 
tersebut masih akan dibahas lebih 
lanjut. 

Selain itu, Mu'ti juga mengon-
firmasi bahwa ia belum membahas 
mengenai sarana dan prasarana yang 
d i p e r l u k a n  u n t u k  d i g i t a l i s a s i 
pendidikan ini kepada Presiden 
Prabowo. "Belum, belum," ucapnya. 

Pemerataan	Pendidikan	Disorot
Presiden Prabowo Subianto 

mengatakan alokasi terbesar dalam 
struktur Anggaran Pendapatan dan 
Belanja Negara (APBN) 2025 untuk 
sektor pendidikan tahun depan akan 
mencapai Rp724,3 triliun dari belanja 
negara. 

Koordinator Nasional Jaringan 
Pemantau Pendidikan Indonensia 
(JPPI) Ubaid Matraji mengatakan 

meskipun anggaran pendidikan 
Indonesia tinggi, tapi masih ada anak 
Indonesia yang belum menerima 
manfaat.

“Sekolah saja mereka enggak bisa 
karena bayar mahal dan harus rebutan 
bangku di PPDB. Pun juga nasib 
mengenaskan dialami para guru, 
masih banyak yang digaji  tidak 
manusiawi, jauh di bawah standar dan 
mereka hidup sangat memperihatin-
kan serta menyedihkan,” kata Ubaid di 
Jakarta, Kamis (12/12/2024).

Melihat Undang-Undang No. 20 
Ta h u n  2 0 0 3  t e n t a n g  S i s t e m 
Pendidikan Nasional (Sisdiknas), 
k h u s u s nya  p a s a l  4 9  aya t  1 ,  i a 
mengatakan disebutkan bahwa 
alokasi pendidikan minimal mencapai 
20% dari APBN. Pada 2021, anggaran 
pendidikan mencapai Rp550 triliun 
dari belanja negara sebesar Rp2.786,4 
triliun, 2022 mencapai Rp542,83 
triliun dari Rp3.096,3 triliun, 2023 
s e b e s a r  R p 6 1 2 , 2 3  t r i l i u n  d a r i 
Rp3.123,7 triliun, dan 2024 mencapai 
Rp664,02 triliun dari Rp3.304,1 triliun 
sehingga sudah sewajarnya investasi 
di bidang pendidikan dilakukan untuk 
mencapai Indonesia Emas 2045. 

“Tapi, anggaran yang besar itu 
jangan dikorupsi dan jangan salah 
s a s a ra n .  S a a t  i n i  k o r u p s i  d a n 
penyelewengan dana publik di sektor 
pendidikan terhitung masih sangat 
tinggi, baik di pendidikan dasar dan 
menengah maupun pendidikan tinggi. 
Juga, temuan pembiayaan pendidikan 
perode lalu menunjukkan, bahwa 
anggaran pendidikan banyak salah 
sasaran dan kebocoran,” ungkapnya. 

Untuk itu, dia menilai bahwa 
pemerintah harus mulai menentukan  
fokus anggaran pendidikan yang besar 
akan digunakan. Menurutnya hal yang 
paling ideal ialah memfokuskan hal 
tersebut di bidang pendidikan yang 
selama ini masih belum maksimal 
seperti wajib belajar sembilan tahun 
dan kesejahteraan guru.

“Misalnya menuntaskan wajib 
b e l a j a r  d i  j e n j a n g  d a s a r  d a n 
menengah, serta peningkatan kualitas 

dan kesejahteraan guru. Kemudian 
harus ada prioritas. Kalo enggak ada 
prioritas ya problem pendidikan ini 
seperti benang kusut. Seakan-akan 
enggak bisa diurai, padahal bisa, asal 
ada political will dan juga prioritas 
yang tepat,” tandasnya. 

Terpisah, Wakil Menteri Pendidikan 
Dasar dan Menengah (Wamendikdasmen), 
Prof. Atip Latipulhayat, menegaskan 
bahwa pemerintah ingin agar semua 
s i s wa  I n d o n e s i a  m e n d a p a t ka n 
pendidikan bermutu. "Jadi bukan 
hanya dapat sekolah, tapi harus 
mendapatkan layanan pendidikan 
yang berkualitas. Sehingga kita me-
miliki kemampuan yang seharusnya 
kita miliki, antara lain untuk mata pe-
lajaran sains, teknologi, dan matematika," 
kata Prof. Atip dikutip dari keterangan 
tertulis, Kamis (12/12/2024). 

Prof. Atip mengatakan, pendidikan 
bermutu merupakan amanat dari 
Undang-Undang Nomor 20 Tahun 
2003 tentang Sistem Pendidikan 
Nasional (Sisdiknas).  Pemerintah pun 
ingin memberikan layanan pendidikan 
yang berkualitas, khususnya untuk 
meningkatkan literasi dan penguatan 
sains dan teknologi. 

 "Penting bagaimana mencipta-
kan pembelajaran itu menyenang-
kan. Jangan sampai ketika datang ke 
sekolah, siswa menjadi tidak senang. 
Untuk itulah sekarang diperkenal-
kan deep learning (pembelajaran 
yang mendalam), yang antara lain 
metodenya harus joyful learning, 
harus gembira," ujarnya. 

Prof. Atip melanjutkan, dalam 
metode joyful learning bukan hanya 
siswa yang harus gembira dalam 
belajar tetapi me-lainkan juga 
para guru. "Nanti akan 
dikenalkan metode 
pembelajaran yang 
m e n y e n a n g k a n 
u n t u k  s e m u a 
pembelajaran, jadi di sekolah 
s iswa harus  menikmati  semua 
p e l a j a ra n  u n t u k  m e n d a p a t ka n 
pendidikan yang berkualitas," jelas 
Prof. Atip. (ant, rls, wid, din/dya)

Prabowo Siapkan Inpres: 
Rp 17,15 T untuk Renovasi 10.400 Sekolah

(Ilustrasi)	Kondisi	salah	satu	sekolah	dari	total	sebanyak	48	sekolah	di	Kabupaten	Cianjur	yang	rusak	

akibat	bencana	banjir	dan	pergerakan	tanah.	(Ist.dok)

FAKTA-FAKTA 

ANGGARAN 

PENDIDIKAN 2025 

Total anggaran fungsi pendidikan pada 
2025 sebesar Rp 724,262 triliun (20% 
dari total belanja APBN 2025 yang 
mencapai 3.621,31 triliun). 

Anggaran pendidikan dimaksud ter-
masuk untuk pendanaan operasional 
penyelenggaraan pendidikan. Selain 
i t u ,  a n g g a ra n  p e n d i d i k a n  j u g a 
termasuk dana investasi pemerintah 
pada pos pembiayaan untuk dana 
abadi pendidikan.

Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, 
Riset dan Teknologi mendapatkan total 
anggaran pada 2025 sebesar Rp 93,6 
triliun. Anggaran tersebut nantinya 
akan dipecah kembali berdasarkan 
nomenklatur baru kementerian/ 
lembaga di era Prabowo.

U U  A P B N  2 0 2 5  j u g a  m e nye b u t 
sebagian anggaran fungsi pendidikan 
akan digunakan untuk program makan 
bergizi pada lembaga yang berkaitan 
dengan penyelenggaraan pendidikan 
baik umum maupun keagamaan.

Sebagian anggaran pendidikan juga 
akan ditransfer ke daerah, salah 
satunya untuk kepentingan Dana 
Alokasi Khusus (DAK) Fisik Bidang 
Pendidikan sebesar Rp 2,4 triliun. 
Selain itu, anggaran pendidikan juga 
akan ditransfer ke daerah melalui 
mekanisme DAK Non-Fisik Dana 
B a n t u a n  O p e r a s i o n a l  S a t u a n 
Pendidikan yang nilainya mencapai Rp 
59,2 triliun.

Adapun untuk dana abadi pendidikan, 
pemerintah akan mengalokasikannya 
u n t u k  s e j u m l a h  k e p e r l u a n .  D i 
antaranya, dana abadi pendidikan yang 
di dalamnya termasuk dana abadi 
pesantren; dana abadi penelitian; dana 
abadi kebudayaan; dan dana abadi 
perguruan tinggi.

Sumber:	Undang-Undang	Nomor	
62	Tahun	2024	tentang	APBN	2025
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Kritisi Anggaran Rp 10 Ribu Makan Bergizi Gratis

Megawati: Mas Bowo, Tolong Hitung Lagi

Cerita	soal	Kapolri	hingga
	Sri	Mulyani

Dalam kesempatan tersebut , 
Megawati juga kembali menyinggung 
Kapolri Jenderal Listyo Sigit Prabowo. 
Megawati menegaskan, dirinya masih 
ingin bertemu dengan Jenderal Sigit.

Akan tetapi, Megawati mengatakan 
Sigit tidak berani untuk menerima 
kunjungan dirinya.

"Polisi, saya mau ketemu Sigit, tapi 
ada yang bilang 'Ibu jangan panggil 
Sigit', loh orang dia lebih muda dari 
saya," kata Megawati.

"Saya mau ketemu, enggak berani 
berarti apa?" tambah dia.

Presiden ke-5 RI ini mengatakan, 
dirinya ingin bertemu Kapolri sebagai 
warga negara biasa. Ia pun heran niat 
dirinya mau bertemu Kapolri dituding 
mengintimidasi.

"Saya maunya ngomong sama 
Kapolri, oh saya warga negara gak? 
Ada boleh deh cari tayangan yang 
t e r b u k a  k a r e n a  k a t a n y a  s a y a 
m e n g i n t i m i d a s i  K a p o l r i ,"  k a t a 
Megawati.

Dia juga menceritakan soal Menku 
Sri Mulyani. Megawati mengatakan, Sri 
Mulyani sempat menghadap dirinya. 
Akan tetapi, ia tidak menceraikan 
secara rinci kapan pertemuan itu 
dilakukan. Meski begitu, Megawati 
mengatakan Sri Mulyani sempat 
menangis.

"Kasihan Mba Ani (Sri Mulyani), 
dia waktu ketemu saya itu kenapa 'Bu 
kenapa saya disuruh jadi lagi' coba 
kasihan enggak?" kata Megawati. 

Megawati meminta Sri Mulyani 
agar menerima amanah ini. Sebab ia 
meni la i  belum ada sosok yang 
k o m p e t e n  u n t u k  m e n j a d i 
Menkeu."Mba, demi bangsa negara 
nuwun sanget, dia waktu aku dibilang, 
sempat pergi ke kuburan orang tua, 
aku (Sri Mulyani) nangis," ucap 
Megawati.

Presiden ke-5 RI ini mengaku, 
situasi keuangan Indonesia sedang 

tidak baik-baik saja. Oleh karenanya, ia 
mendukung penuh Sri  Mulyani 
menjadi Menkeu.

"Coba pikir, siapa orang yang ngerti 
keadaan keuangan? Boleh sebut nama, 
saya cari sampai pusing. Tolongin 
siapa bisa diusulkan Menkeu? Pusing 
aku, aku tambah pusing, artinya apa?" 
kata Megawati.

"Kalau engga kejadian, bayar 
utang, tanya aja sendiri, terus terang 
saya dag dig dug, gawat," tutur dia.

Sebut		Ada	yang	Mau	
Kacaukan	PDIP

Terkait  partainya,  Megawati 
mengaku mendengar kabar ada pihak 
yang ingin membuat kacau Kongres 
PDIP 2025. Pihak itu tidak ingin 
Megawati  menjadi ketua umum 
kembali. Ia menduga akan ada pihak 
yang menganggap kepemimpinanya 
tidak berhasil. 

"Katanya di kongres juga mau 
diawut-awut (kacau). Saya sengaja nih 
supaya pada kedengaran dah coba 
kamu awut-awut partai saya," kata 
Megawati. 

Megawati  mengklaim masih 
diminta seluruh kadernya untuk 
m e m i m p i n  p a r t a i  b e r l a m b a n g 
banteng itu. Ketika Kongres PDIP 
nanti, Megawati akan dipilih sebagai 
Ketua Umum kembali secara aklamasi. 
Namun, ia menyinggung keinginannya 
untuk pensiun sebagai ketua umum. 

"Enak saja emangnya gue enggak 
boleh pensiun?" kata Presiden Kelima 
ini.

Setelah itu, ia menyinggung ada 
upaya untuk mengacaukan Kongres 
PDIP. Ia pun menantang pihak yang 
ingin mengacaukan Kongres PDIP. 
Menurut Megawati, partainya tidak 
akan semudah itu untuk dikacaukan. 
"Coba awut-awut partai saya" tantang 
Megawati.

Setelah berbicara itu, nada suara 
Megawati sempat berubah. Megawati 
tampak ingin menangis. Ia kemudian 
memutuskan untuk mengakhiri 
sambutannya. 

PDIP sebelumnya menggelar rapat 
kerja nasional atau Rakernas V di 
kawasan Ancol, Jakarta Utara, pada 
Jumat, 24 Mei 2024. Ketua Dewan 
Pimpinan Pusat PDIP Ahmad Basarah 
mengatakan agenda kongres yang 
biasanya dilakukan setiap lima tahun 
sekali itu tidak akan digelar tahun ini. 
Menurut dia, agenda nasional itu baru 
akan digelar tahun depan, yakni pada 
2025.Kongres ke VI diundur ke tahun 
2025 karena pada 2024 terdapat 
sejumlah agenda nasional.(din, wid, 
rls,ist/dya)

angkanya terus merangkak naik. 
Sebagai perempuan Indonesia yang 
paham kuliner dan pandai memasak, 
Megawati merasa anggaran itu tak 
cukup untuk memberikan makanan 
yang bergizi.

"Tapi apa, saya hitung, lho saya juga 
tukang masak, kok. Orang tua saya itu 
orang Sumatera, Bengkulu. Tradisinya 
putri pertama harus pintar masak. 
Alhamdulillah. Kuhitung, ya, Rp10 
ribu. Ya, apa, ya (apakah cukup?) 
Apalagi sekarang harga naik," tutur 
Megawati.

Megawati mengaku merasakan 
menjadi ibu-ibu yang setiap hari 
berhadapan dengan pekerjaan rumah 
t a n g g a ,  s e p e r t i  m e m a s a k  d a n 
mengurus kebutuhan sehari-hari yang 
harganya terus naik.

"Saya tahu, ngulek cabai segala, ini 
kemanusiaan, tau. Loh iya, nanti kalau 
(harga) udah melambung kan datang 
ke saya, ibu ini gimana cabainya 
sekarang aduh (naik), pusing gua. Ibu 
sekarang bawang putihnya naik," 
tukas Megawati.

Megawati  meminta Presiden 
Prabowo mengevaluasi anggaran 
program makan bergizi gratis itu. 
M e g a w a t i  m e m i n t a  P r a b o w o 
membuat program yang lebih realistis.

"Jadi  ya gitu,  sorry,  ya,  mas 
(Prabowo) saya mesti kritik. Lha saya 
bener, kok. Saya suruh ibu-ibu hitung, 
Rp10 ribu dapet opo to yo? Baru ibu-
ibu bilang lha yo opo, paling tempe. 
Lha iya bener. Saya bisa masak, kok," 
ujar Megawati.

Kendati  demikian,  Megawati 
sebagai sosok yang sering turun ke 
bawah mendengar suara rakyat, 
mendukung program makan bergizi 
gratis Prabowo itu.

"Saya adalah orang yang turun ke 
bawah, jadi ibu-ibu jangan mentereng-
mentereng,  tetapi  turun.  Lihat 
manusia Indonesia yang katanya mau 
kasih makanan gratis. Setuju saya 
benar," pungkas Megawati.

J A KARTA - 	 K e t u a  U m u m  P D I 
P e r j u a n g a n  ( P D I P ) ,  M e g a w a t i 
S o e k a r n o p u t r i ,  m e n g k r i t i s i 
perubahan anggaran program makan 
bergizi gratis pemerintahan Prabowo 
Subianto, yang saat ini turun menjadi 
Rp10 ribu per anak dan ibu hamil. 
Menurut Megawati, uang sebesar itu 
tak masuk akal.

"Hai Mas Bowo (Prabowo). Kalau 
denger ini tolong deh, suruh dihitung 
lagi," kata Megawati, disambut tepuk 
tangan para ibu-ibu yang hadir dalam 
acara Peluncuran dan Diskusi Buku 
Berjudul: Pilpres 2024 Antara Hukum, 
Etika, dan Pertimbangan Psikologis di 
Jakarta, dikutip dalam keterangan 
tertulis pada Kamis (12/12/2024).

Presiden RI ke-5 itu, mengatakan 
nilai Rp10 ribu tersebut tidak sepadan 
dengan harga bahan makanan yang 

Presiden	Kelima	RI	yang	juga	Ketua	Umum	PDIP	Megawati	Soekarnoputri	saat	Peluncuran	dan	Diskusi	

Buku	"Pilpres	2024	Antara	Hukum,	Etika	dan	Pertimbangan	Psikologis"	di	Jakarta,	Kamis	(12/12/2024).	(Ist)

MAKAN 

BERGIZI GRATIS 

Presiden Prabowo tetapkan 

anggaran makan bergizi gratis	Rp	

10.000	per	porsi	
----------------------------------------------
Program ini mencakup	82,9	juta	

anak pada tahun 2027 dari Sabang 

sampai Merauke
----------------------------------------------
Pelaksanaan mulai	2	Januari	2025	

untuk tahap tiga bulan pertama 

menyasar 3 juta anak
----------------------------------------------
Menu nasi, ayam, sayur, telur dan 

susu namun disesuaikan	dengan	

bahan	pangan	lokal
----------------------------------------------
Tujuannya untuk menambah	

kesejahteraan	rakyat	termasuk	

para	buruh	
----------------------------------------------
Anggaran	APBN	Rp	71	triliun 

untuk anak PAUD hingga SMA, 

balita, ibu hamil/menyusui

WAKTU MAKAN 

BERGIZI

Rencananya	dilaksanakan	mulai	2	

januari	2025.	Setiap	anak	diberi	satu	

kali	sehari	dengan	sistem	pembagian	

jam	berikut	ini:

08.00PAUD -
KELAS 2

09.30KELAS 
3-6 SD

12.00SMP-
SMA
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Dibongkar! Pabrik Narkoba 'Happy Water' 

Jaringan Indonesia-Malaysia di Bandung
bernilai Rp 670,8 miliar. Jika 
d i k o n v e r s i k a n  u p a y a  
p e n g g e r e b e k a n  ya n g  k a m i  
l a k u k a n  t e l a h  b e r h a s i l  
menyelamat-kan lebih dari 9 
juta jiwa," kata Asep.

Atas perbuatan mereka, para 
tersangka dijerat dengan Pasal 
114 Ayat 2 subsider Pasal 113 
Ayat 2 lebih subsider Pasal 113 
Ayat 2 Juncto Pasal 132 Ayat 2 
Undang-undang RI Nomor 35 
tahun 2009 tentang Narkotika.

"Dengan ancaman pidana 
hukuman mati atau penjara 
s e u m u r  h i d u p  a t a u  p a l i n g  
singkat lima tahun dan paling 
lama 20 tahun dan denda paling 

sedikit yaitu Rp1 miliar dan paling 
banyak Rp10 miliar,"  pungkas 
Asep.( ant, ist/dya)

BANDUNG - Bareskrim Polri 
bersama Polda Jawa Barat, 
membongkar pabrik narkoba 
d i  ko m p l e ks  p e r u m a h a n  
Po d o m o ro ,  B o j o n g s o a n g ,  
Kabupaten Bandung. Rumah 
t e r s e b u t  d i j a d i k a n  
Clandestine Laboratorium 
atau pabrik pembuat happy 
water untuk liquid narkoba.

Dalam kasus ini, polisi 
menangkap tiga tersangka, 
yakni SR, SP, dan IV. Para 
t e r s a n g k a  b e r e n c a n a  
memasarkan hasil produksi 
narkoba ke wilayah Jakarta 
pada malam tahun baru.

Wakabareskrim Polri, Irjen 
Asep Edi Suheri, mengatakan peng-
ungkapan kasus ini pengembangan 
dari kasus narkotika dari dua lokasi 
di Cibinong, Kabupaten Bogor.

"Kami kembangkan, sehingga 
merujuk pada clandestine lab happy 
water dan liquid narkotika di dua 
lokasi lainnya," kata Asep, dalam 
konferensi pers di lokasi, Kamis 
(12/12/2024)

J e n d e r a l  b i n t a n g  d u a  i t u  
menyebut laboratorium produksi 
ini terhubung dengan peredaran 
narkoba jaringan Malaysia. Asep 
menyebut saat ini, pihaknya sedang 
mengejar tersangka lain yang 
berperan sebagai pengendali. Asep 
menyebut, dalang tersebut adalah 
seorang pria inisial A yang telah 
dimasukkan dalam Daftar Pen-
carian Orang (DPO).

"Saat ini masih dalam proses 
p e n g e j a r a a n  ( t e r s a n g k a  
pengendali) oleh tim kami," ucap 
Asep.

P o l i s i  m e n y i t a  1 0 0  s a s e t  
kemasan berisikan serbuk happy 
water, 51 buah jerigen berisi cairan 
liquid dengan beragam rasa (259 
liter) dari pengungkapan kasus di 
Cibinong, Kabupaten Bogor.

Kemudian, 3 buah jeriken berisi 
cairan bening diduga sebagai bahan 
narkotika dengan total isi cairan 
sebanyak 3 liter. Masih lokasi 
serupa, polisi menyita 140 botol 
ukuran 20 mililiter berisikan liquid 
VAPE, serta kedua 1000 saset 
kemasan happy water dari rumah 
tersangka berinisial SR.

Sementara itu, dari kompleks 
p e r u m a h a n  P o d o m o r o ,  
Bojongsoang, Kabupaten Bandung, 
yang merupakan kediaman SP dan 
IV ditemukan 7.333 saset kemasan 
berisikan serbuk happy water, 494 
botol liquid air berukuran 20 
mililiter, 62 butir pil warna hijau 
kuning mengandung MDMA, 95 

butir pil warna merah mengandung 
MDMA, dan bahan baku serta bahan 
risiko lainnya. Selain itu, polisi 
turut menyita satu buah alat mixer 

dan dua buah kompor portable 
listrik.

"Untuk seluruh barang bukti 
yang telah kami amankan ditaksir 

Pelaku	dan	barang	bukti	narkoba	dihadirkan	saat	Konferensi	Pers	Pencapaian	Desk	Pemberantasan	Narkoba,	Pengungkapan	Clandestine	Lab	
Narkotika	Program	Asta	Cita	Presiden	RI,	di	sebuah	rumah	mewah	di	Bojongsoang,	Kabupaten	Bandung,	Kamis	(12/12/2024).	Ist

( P o l t e k i p )  d a n 
Pol i teknik  Imigrasi 
( P o l t e k i m ) 
sebagaimana diikuti 
s e c a r a  d a r i n g  d a r i 
J a k a r t a ,  R a b u 
(11/12/2024). 

M e n u r u t  d i a , 
pengguna narkotika 
sejatinya dikategorikan 
s e b a ga i  ko rb a n  s e -
hingga perlu direhabili-
tasi dengan tetap dibina 
oleh negara. Menurut 
Yusril, cara ini diharap-
kan dapat mengurai 
permasalahan jumlah 

warga binaan di lembaga pemasyara-
katan yang mem-beludak. 

“Barangkali warga binaan akan 
berkurang secara drastis, tapi bukan 
berarti mereka ini bebas karena 
mereka tidak dipidana masuk LP, tapi 
mereka harus direhabilitasi,” ujar dia. 

Yusril menyampaikan, KUHP 
baru yang mulai dilaksanakan pada 
b u l a n  J a n u a r i  2 0 2 6  l e b i h 
mengutamakan prinsip keadilan 
restoratif. Hal ini berarti pemidanaan 
di Indonesia tidak lagi berorientasi 
kepada aspek penghukuman semata. 

“Tetapi  lebih kepada keadilan 
restoratif, rehabilitatif, dan lain-lain 
sebagainya, yang dalam anggapan 
saya lebih dekat kepada the living 
law; kepada hukum yang hidup 
dalam masyarakat kita, yaitu hukum 
adat dan hukum Islam,” ucap dia. 

Dia bercerita, penyusunan KUHP 
baru membutuhkan diskusi panjang 
yang tidak terlepas dari perdebatan 
dan kontroversi. Namun begitu, 
Yusril meyakini bahwa KUHP baru 
mengakomodasi filosofi hukum yang 
hidup di tengah-tengah masyarakat 
Indonesia. “Jenis penghukuman atau 
filsafat penghukuman kita itu sudah 
jauh berbeda dengan yang kita warisi 
dari zaman kolonial Belanda dahulu,” 
katanya.

Menko Yusril mengimbau jajaran 
di Poltekip, sebagai lembaga pen-
didikan yang fokus pada ilmu pe-
masyarakatan, untuk berinovasi meng- 
ikuti perubahan dalam KUHP baru. 

“Barangkali  juga perlu ada 
jurusan baru di Poltekip, itu tentang 
bagaimana merehabilitasi korban 
narkotika ini. Jadi hal-hal ini mohon 
dipikirkan untuk kemajuan kita 
bersama di masa-masa yang akan 
datang,” ujar Yusril.(wid, ant, ist/dya)

JAKARTA	 - Menteri Koordinator 
Bidang Hukum, HAM, Imigrasi, dan 
P e m a s y a r a k a t a n  Yu s r i l  I h z a 
Mahendra mengatakan bahwa di 
dalam ketentuan Kitab Undang-
Undang Hukum Pidana (KUHP) yang 
baru, pengguna narkotika harus 
direhabilitasi, bukan lagi dijatuhi 
hukuman pidana penjara. 

“Ada perubahan dalam Undang-
Undang Narkotika, di mana para 
korban pemakai tidak lagi dipidana, 
tapi harus direhabilitasi,” kata Yusril 
saat orasi ilmiah pada Wisuda 
Politeknik Ilmu Pemasyarakatan 

Yusril: Di KUHP Baru Pengguna Narkoba
 Tak Lagi Dipidana, tetapi Direhabilitasi 

Menteri	Koordinator	Bidang	Hukum,	Hak	Asasi	Manusia,	Imigrasi,	dan	

Pemasyarakatan	Yusril	Ihza	Mahendra

Jan Feb Mar Apr Mei Juni Juli Agu Sep Okt
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MK Terima 15 Permohonan 

Sengketa Pilgub, Tak Ada Jakarta

gugatan sengketa Pilkada Jakarta di 
Mahkamah Konstitusi telah ditutup. 
Pasangan Ridwan Kamil-Suswono 
t i d a k  m e n g a j u k a n  s e n g k e t a 
Perselisihan Hasil Pilkada (PHP) 2024 
ke MK.

Ke t u a  T i m  S u ks e s  ( T i m s e s ) 
pasangan calon gubernur dan wakil 
gubernur Jakarta nomor urut 1 
Ridwan Kamil-Suswono, Ahmad Riza 
Patria mengungkap, pihaknya urung 
melayangkan gugatan hasil Pilkada 
Jakarta 2024 ke Mahkamah Konstitusi 
(MK) karena mengikuti instruksi 
pimpinan. 

" Ya ,  p o k o k nya  p e r i n t a h nya 
demikian. Pokoknya saya mengikuti 
apa yang menjadi perintah, instruksi 
dari  pimpinan,"  kata  Riza  saat 
diwawancarai awak media di Kantor 
Dinas Kementerian Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan (KLHK) ,  Kamis 
(12/12/2024). 

Riza menyebut, dirinya menjadi 
ketua timses Ridwan Kamil-Suswono 
karena ditunjuk oleh pimpinan Koalisi 
Indonesia Maju (KIM) Plus. Oleh sebab 
itu,  ia hanya mampu mengikuti 
kebijakan dan arahan yang sudah 
ditentukan oleh pimpinannya. 

Pa d a h a l ,  k a t a  R i z a ,  t i m nya 
sedianya sudah menyiapkan materi 
gugatan hasil Pilkada Jakarta ke MK.  
"Memang sebelumnya kami telah 
mempersiapkan materi gugatan ke 
Mahkamah Konstitusi, namun dari 
pimpinan di atas, pimpinan koalisi, 
meminta bahwa tidak melakukan atau 
mendaftarkan gugatan ke MK terkait 
pilkada di DKI Jakarta," terang dia. 

Oleh karena perintah tersebut, 
Riza menginstruksikan seluruh timnya 
untuk mengurungkan niat  me-
layangkan gugatan ke MK. ( wid, rls, 
ist/dya)

putaran kedua, Jakarta bisa segera 
berbenah. Menurutnya, saat ini Jakarta 
s e d a n g  m e n g h a d a p i  b a n y a k 
tantangan.

"Artinya, Jakarta segera bisa 
konsentrasi untuk berbenah. Karena 
memang kondisi sekarang juga bukan 
kondisi yang baik-baik saja. Karena 
kalau lihat peristiwa dunia, ekonomi 
dunia, tekanan dunia sekarang ini 
pasti cepat atau lambat juga akan 
dirasakan oleh masyarakat yang ada di 
Jakarta," jelas dia.

Pramono menilai, urungnya paslon 
lain menggugat hasil Pilkada ke MK 
dapat mempercepat situasi politik di 
Jakarta lebih stabil. Dia juga menyebut 
tensi Pilgub Jakarta 2024 tergolong 
rendah.

"Kalau politiknya belum segera 
settle, pasti ada dampaknya. Sehingga 
dengan demikian saya mengucapkan 
terima kasih. Dan pemilihan gubernur 
di Jakarta kali ini adalah pemilihan 
yang tingkat tensi politiknya itu paling 
rendah, tensi politiknya," kata dia.

L a n t a s ,  a k a n k a h  P r a m o n o 
merangkul Ridwan Kamil dan calon 
lainnya untuk turut membangun 
Jakarta? Pramono menjawab dia siap 
bekerja sama dengan siapa pun.

"Jangankan Kang Emil, semuanya 
pasti saya rangkul dong, saya enggak 
pernah punya persoalan berarti sama 
siapa pun, sama sekali. Dan saya juga 
udah telepon-teleponan, tapi saya kan 
enggak perlu cerita dengan telepon 
dengan siapanya," kata dia.

"Pokoknya intinya seperti teman-
t e m a n  ke t a h u i ,  s aya  d i  d a l a m 
kampanye selama tiga bulan tidak 
pernah ada tone negatif dari mulut 
saya yang keluar. Dan itu akan saya 
jaga," sambungnya.

Sebelumnya, batas pengajuan 

JAKARTA  -  M a h k a m a h 
Konstitusi (MK) masih terus 
m e n e r i m a  p e r m o h o n a n 
sengketa hasil pemilihan 
kepala daerah (pilkada) 
tingkat provinsi, tercatat 
sebanyak 15 permohonan 
y a n g  m e n y o a l  h a s i l 
pemilihan gubernur (pilgub) 
telah terdaftar hingga Kamis 
(12/12/2024) pukul 15.00 
WIB.

Dilihat dari laman resmi 
Daftar Permohonan Perkara 
Pilkada Serentak Tahun 
2024, gugatan pemilihan 
gubernur itu berasal dari 
berbagai provinsi .  Akan 
t e t a p i ,  t i d a k  a d a  y a n g 
menggugat hasil pemilihan 
gubernur Jakarta.

Sementara itu, jumlah gugatan 
yang didaftarkan terkait sengketa 
p e m i l i h a n  b u p a t i  a d a l a h  2 1 5 
permohonan dan 47 permohonan 
menyangkut pemilihan wali kota. 
Dengan begitu, jumlah sengketa 
Pilkada 2024 yang didaftarkan ke MK 
hingga  Kamis  sore  adalah 277 
permohonan.

Berdasarkan Peraturan MK Nomor 
3 Tahun 2024, pendaftaran sengketa 
pilkada diajukan paling lambat tiga 
hari  kerja  sejak KPU setempat 
menetapkan hasil pemilihan. Oleh 
sebab itu, batas pendaftaran bisa 
berbeda-beda di tiap daerah.

A p a b i l a  m e r u j u k  k e p a d a 
Peraturan MK Nomor 4 Tahun 2024, 
batas akhir pendaftaran sengketa 
pilkada pada tahun ini dijadwalkan 
pada tanggal 18 Desember 2024. Hal 
ini mengingat hari terakhir penetapan 
perolehan suara oleh KPU pada 
tanggal 16 Desember 2024.

Pramono	Ucapkan	Terima	Kasih	
Di sisi lain, Cagub Jakarta nomor 

urut 3 Pramono Anung mengucapkan 
terima kasih kepada kedua paslon 
lawan yakni nomor urut 1 Ridwan 
Kamil-Suswono (RIDO) dan nomor 
urut  2 Dharma Pongrekun-Kun 
Wardana karena tidak mengajukan 
gugatan hasil  Pilgub Jakarta ke 
Mahkamah Konstitusi (MK).

"Ya, saya secara pribadi, baik 
pasangan 01 maupun 02 yang tidak 
menyampaikan gugatan ke  MK 
mengucapkan terima kasih," kata 
Pramono Anung kepada wartawan 
seusai meninjau bekas kebakaran di 
Kebon Kosong, Kemayoran, Jakarta 
Pusat, Kamis (12/12/2023).

Pramono melanjutkan, jika tak ada 
gugatan ke MK dan tidak ada Pilkada 

15 Permohonan 

Sengketa Hasil 

Pemilihan Gubernur 

yang Telah 

Didaftarkan ke MK

1.	Pemilihan	Gubernur	Sulawesi	Tenggara
Pemohon: Tina Nur Alam dan La Ode 

Muhammad Ihsan Taufik Ridwan (pasangan 

calon nomor urut 4)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 10.58 WIB

2.	Pemilihan	Gubernur	Maluku	Utara
Pemohon: Husain Alting Sjah dan Asrul Rasyid 

Ichsan (pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 13.08 WIB

3.	Pemilihan	Gubernur	Sulawesi	Selatan
Pemohon: Moh. Ramdhan Pomanto dan Azhar 

Arsyad S. (pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 18.43 WIB

4.	Pemilihan	Gubernur	Maluku	Utara
Pemohon: Muhammad Kasuba dan Basri 

Salama (pasangan calon nomor urut 3)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 20.11 WIB

5.	Pemilihan	Gubernur	Sulawesi	Utara
Pemohon: Elly Engelbert Lasut dan Hanny 

Joost Pajouw (pasangan calon nomor urut 2)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 21.56 WIB

6.	Pemilihan	Gubernur	Kalimantan	Timur
Pemohon: Isran Noor dan Hadi Mulyadi 

(pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 21.57 WIB

7.	Pemilihan	Gubernur	Jawa	Tengah
Pemohon: Andika M. Perkasa dan Hendrar 

Prihadi (pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 22.13 WIB

8.	Pemilihan	Gubernur	Jawa	Timur
Pemohon: Tri Rismaharini dan Zahrul Azhar 

Asumta Gus Hans (pasangan calon nomor 

urut 3)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 22.34 WIB

9.	Pemilihan	Gubernur	Kepulauan	
Bangka	Belitung
Pemohon: Erzaldi Rosman dan Yuri Kemal 

Fadlullah (pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 22.18 WIB

10.	 Pemilihan	 Gubernur	 Kalimantan	

Tengah
Pemohon: Willy Midel Yoseph dan Habib 

Ismail Bin Yahya (pasangan calon nomor urut 

1)
Pendaftaran: Rabu (11/12) pukul 23.37 WIB.

11.	Pemilihan	Gubernur	Papua	Selatan
Pemohon: Perhimpunan Pemilih Indonesia 

(pemantau pemilihan)
Pendaftaran: Selasa (10/12) pukul 08.25 WIB.

12.	Pemilihan	Gubernur	Papua	Selatan
Pemohon: Darius Gewilom dan Yusak Yaluwo 

(pasangan calon nomor urut 1)
Pendaftaran: Selasa (10/12) pukul 22.57 WIB.

13.	Pemilihan	Gubernur	Sumatera	Utara
Pemohon: Edy Rahmayadi dan Hasan Basri 

Sagala (pasangan calon nomor urut 2)
Pendaftaran: Selasa (10/12) pukul 23.59 WIB

14.	Pemilihan	Gubernur	Maluku	Utara
Pemohon: Aliong Mus dan Sahril Thahir 

(pasangan calon nomor urut 2)
Pendaftaran: Selasa (10/12) pukul 22.55 WIB

15.	Pemilihan	Gubernur	Papua	Selatan
Pemohon: M. Andrean Saefudin dan Salsabila 

(pemantau pemilihan)
Pendaftaran: Senin (9/12) pukul 20.24 WIB

(Ilustrasi)	Mahkamah	Konstitusi	(MK)	telah	menerima	277	pendaftaran	sengketa	hasil	Pilkada	serentak	2024	

hingga	pukul	Kamis	(12/12/2024)	sore.	(ANTARA)



m e l a l u i  P e r u b a h a n  
Anggaran Ke-uangan (PAK) 
maupun pergeseran dana 
lainnya.

"Kondisi 12 jembatan 
yang rusak tersebar di 
beberapa wilayah yang 
terdampak parah oleh banjir 
dan longsor. Salah satunya 
ada Jembatan Bolu di Desa 
Arjowilangun, Kecamatan 
Kalipare, yang saat ini sudah 
tidak bisa dilalui. Dampak-
nya, akses masyarakat untuk 
kegiatan sehari-hari dan 
distribusi barang terganggu. 
Hal ini menjadi perhatian 
serius Pemkab Malang," ujar 
S a n u s i ,  K a m i s  
(12/12/2024). 

Sanusi mengungkapkan, 
l a n g k a h  p e r b a i k a n  

membutuhkan dana besar yang tidak 
bisa dicover oleh anggaran BTT yang 
ada. Ia menyebutkan, di tahun 2024 
ini, anggaran BTT sebesar Rp 5 miliar, 
dan hanya cukup untuk memberikan 
bantuan berupa kebutuhan mendesak 
seperti bantuan makanan atau 
logistik.  "Nah kalau perbaikan 
infrastruktur ini kan butuh dana yang 
jauh lebih besar,” katanya.  

6 malangraya
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MALANG - Pemerintah Kabupaten 
( P e m k a b )  M a l a n g  m e n g a k u i  
keterbatasan anggaran Belanja Tidak 
Terduga (BTT) tahun 2024 untuk 
memperbaiki 12 jembatan yang rusak 
akibat banjir dan longsor. Dengan 
kebutuhan mencapai Rp 20 miliar, 
Bupati  Malang,  Sanusi ,  meng-
ungkapkan alokasi anggaran per-
baikan tersebut diproyeksikan melalui 
mekanisme di APBD 2025, baik 

diserahkan di mushola/posko BPBD 
Sendangbiru, Kecamatan Sumbermanjing 
Wetan, dan 185 paket di Balai Desa 
Sitiarjo. Di Kecamatan Bantur, 30 paket 
bantuan disalurkan kepada warga 
melalui Kantor Kecamatan di pekan 
awal Desember ini. 

“Bantuan ini hanya langkah awal 
untuk meringankan beban warga. 
Kami juga mengajak berbagai pihak, 
termasuk swasta, untuk turut serta 
membantu percepatan pemulihan di 
wilayah terdampak bencana,” pungkas 
Sanusi.  

Sementara itu, Plt Kepala Badan 
Keuangan dan Aset Daerah (BKAD) 
Kabupaten Malang, Yetty Nurhayati, 
menambahkan alokasi BTT untuk 
tahun 2025 diproyeksikan sebesar Rp 
3,5 miliar. Anggaran ini sebenarnya 
meningkat dibandingkan APBD murni 
2024 yang hanya Rp 3 miliar. Namun, 
jumlah tersebut masih belum cukup 
untuk memperbaiki  kerusakan 
infrastruktur secara keseluruhan.  

“BTT difokuskan untuk kebutuhan 
darurat seperti makan minum dan 
pengadaan barang-barang mendesak. 
Sementara perbaikan infrastruktur 
besar seperti jembatan harus meng-
gunakan mekanisme APBD,” ungkap 
Yetty.(Santi/Dya)

Sanusi menambahkan, Pemkab 
Malang saat ini tengah mencari 
alternatif anggaran melalui APBD 
2025. Salah satu mekanisme yang 
diusulkan yakni melalui pergeseran 
anggaran yang akan dibahas dalam 
PAK 2025. 

"Yang bisa ya, mengusulkan 
pergeseran anggaran di Dinas PU Bina 
Marga. Kalau dewan setuju, perbaikan 
bisa dimulai Februari 2025. Tapi kalau 
(dewan) tidak setuju kan kasian 
masyarakat, harus menunggu sampai 
2026,” kata Sanusi.  

Lebih lanjut, Sanusi juga menjelas-
kan perbaikan jembatan darurat saat 
ini telah diajukan melalui bantuan 
Kodam V Brawijaya dengan koordinasi 
Dandim 0818 Kabupaten Malang. 
Langkah ini diambil untuk mem-
berikan solusi sementara kepada warga 
yang terisolasi akibat putusnya akses.  

Sambil menunggu persetujuan 
anggaran, Pemkab Malang telah 
b e r u p a y a  m e m b a n t u  w a r g a  
terdampak melalui berbagai bantuan 
logistik. Dalam kunjungannya ke 
beberapa lokasi terdampak banjir, 
Bupati Sanusi juga telah menyerahkan 
bantuan secara simbolis kepada warga 
terdampak. 

Sebanyak 101 paket bantuan 

Butuh Rp 20 M, Pemkab Malang Akui Saat Ini 

Tak Miliki Dana Perbaikan 12 Jembatan Rusak 

MALANG 	 - 	 P r o y e k  I n s t a l a s i  
Pengolahan Air minum (IPA) Sungai 
Bango, Kecamatan Blimbing, akhir-
nya berhasil mengantongi izin lingkungan 

dari Kementerian Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan (KLHK). Penjabat (Pj) 
Wali Kota Malang, Iwan Kurniawan, 
optimistis proyek strategis ini dapat 
segera dilanjutkan.  

"Saat ini sudah mencapai titik 
terang. Persoalan izin yang selama ini 
menjadi permasalahan, sudah keluar 
d a r i  K L H K .  K e m u d i a n  u n t u k  
persetujuan bangunan gedung (PBG) 
mungkin butuh 1-2 minggu sudah 
selesai ,"  u jar  Pj  Iwan,  Kamis  
(12/12/2024). 

Untuk diketahui, proses perizinan 
proyek IPA Sungai Bango berada di 
bawah kewenangan KLHK, mengingat 
proyek tersebut termasuk dalam 
k a t e g o r i  m e n e n g a h .  Y a n g  
membutuhkan persetujuan Upaya 
Pengelolaan Lingkungan dan Upaya 
Pemantauan Lingkungan (UKL-UPL).

Iwan menyebutkan, saat ini 
proyek telah memasuki tahap uji 
coba. Guna memastikan air yang 
dihasilkan dari IPA Sungai Bango 
sesuai dengan standar, baik dari sisi 
k u a l i t a s  m a u p u n  m e k a n i s m e  
distribusinya kepada masyarakat. 

Iwan menambahkan, uji coba juga 

ditingkatkan menjadi 500 hingga 
1.000 lps. 

"Proyek ini merupakan langkah 
penting untuk me-ngurangi keter-
gantungan pada air tanah sekaligus 
men- jawab tantangan kebutuhan air 
bersih masyarakat,” ungkap Iwan.  
(Santi/Dya)

difokuskan untuk 
m e m a s t i k a n  a i r  
b e r s i h  y a n g  
dihasilkan bebas 
d a r i  b a k t e r i ,  
termasuk bakteri 
e c o l i ,  y a n g  
diketahui menjadi 
salah satu penyebab 
s t u n t i n g .  “ I n i  
p e n t i n g ,  k a re n a  
kami tidak ingin air 
yang didistribusi-
kan justru mem-
b a w a  d a m p a k  
b u r u k  b a g i  k e -
s e h a t a n  m a s y a -
rakat, khususnya 
a n a k - a n a k , ”  
tegasnya.  

L e b i h  l a n j u t ,  
Iwan menyampai-kan, proyek IPA 
S u n g a i  B a n g o  m e - r u p a k a n  
terobosan pertama di Kota Malang 
d a l a m  m e m a n f a a t k a n  a i r  
permukaan sebagai sumber air 
bersih.  Instalasi ini dirancang 
memiliki kapasitas awal 200 liter 
per detik (lps), yang nantinya 

Resmi Kantongi Izin dari KLHK, Proyek Pengolahan 

Air Minum Sungai Bango Dilanjutkan

Salah	satu	lokasi	terdampak	bencana	Satu	dan	longsor	di	

Kabupaten	Malang.	(dok.	BPBD	Kab	Malang)

Pembangunan	Instalasi	Pengolahan	Air	minum	(IPA)	Sungai	Bango,	

Kecamatan	Blimbing	Kota	Malang.	(Dok.Santi/Lenteratoday)

IWAN 
KURNIAWAN. 

Pj Wali Kota Malang,

Saat	ini	sudah	mencapai	titik	

terang.	Persoalan	izin	yang	

selama	ini	menjadi	

permasalahan,	sudah	keluar	dari	

KLHK.	Kemudian	untuk	

persetujuan	bangunan	gedung	

(PBG)	mungkin	butuh	1-2	minggu	

sudah	selesai,"
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ditinggalkan oleh Steve Rogers.
Kemungkinan Chris Evans kembali 

sebagai Captain America kecil, namun 
konsep multiverse memungkinkan 
karakter Steve Rogers dari dimensi 
lain muncul dalam cerita ini. Hal ini 
sejalan dengan tema MCU fase 
keempat dan kelima yang banyak 
menggali multiverse dan lini waktu 
alternatif, membuka peluang berbagai 
karakter lama muncul kembali dalam 
konteks yang berbeda.

Selain Steve Rogers, beberapa 
spekulasi menyebutkan Chris Evans 
bisa saja memerankan Johnny Storm 
alias Human Torch dari film Fantastic 
Four versi lama. Karakter ini sebelum-
nya sudah muncul dalam cameo Deadpool 
& Wolverine, menambah elemen 
nostalgia bagi penggemar Marvel.

Spekulasi	Penggemar	Tentang	Alur	
Cerita	dan	Peran	Evans

Konsep multiverse menjadi pusat 

CHRIS EVANS COMEBACK KE MCU 
BINTANGI AVENGERS: DOOMSDAY

CHRIS	 EVANS dipastikan kembali ke 
semesta Marvel Cinematic Universe 
(MCU) di film Avengers: Doomsday. 
Film ini disutradarai oleh Joe dan 
Anthony Russo. Setelah terakhir kali 
muncul dalam Avengers: Endgame 
pada 2019 dan menjadi cameo di 
Deadpool & Wolverine pada 2024, 
kabar ini menjadi kejutan besar bagi 
para penggemar. Meskipun karakter 
yang akan diperankan Evans masih 
menjadi misteri, kembalinya aktor ini 
ke MCU sudah memicu spekulasi luas.

Meski begitu, peran Evans belum 
sepenuhnya jelas. Namun sumber 
mengatakan karakter Sam Wilson 
yang diperankan Anthony Mackie juga 
akan kembali  sebagai  Captain 
America.

Kemungkinan Evans tampil  
dengan kostum Captain America 
sepertinya sangat kecil. Namun, 
dilansir Deadline, bukan tidak 
mungkin dia kembali sebagai Steve 
Rogers.

Evans baru-baru ini menjadi 
cameo dalam film dengan rating R 
terlaris sepanjang masa, Deadpool & 
Wolverine dari MCU. Dia hadir sebagai 
karakternya dari masa-masa awal 
Fox/Marvel, yang juga merupakan pra-
Captain America, yaitu Johnny Storm 
dari Fantastic Four film.

Karakter Evans, Steve Rogers, 
terakhir terlihat di karya Russo 
bersaudara, Avengers: Endgame. 
Diperkirakan banyak karakter MCU 
yang kembali di Avengers: Doomsday.

Satu hal yang pasti, seperti yang 
diungkapkan di San Diego Comic-Con 
pada Juli 2024 lalu, Robert Downey Jr. 
dan Iron Man akan berperan sebagai 
antagonis utama.

Russo bersaudara sebelumnya 
menyutradarai Avengers: Infinity War 
di MCU, Captain America Winter 
Soldier, dan Captain America Civil War.

Avengers: Endgame menduduki 
per ingkat  kedua f i lm terlar is  
sepanjang masa dengan pendapatan 
2,7 miliar dollar AS.

Sementara Avengers: Doomsday 
dipastikan tayang di bioskop pada 1 
Mei 2026.

Peran	Chris	Evans	dalam	
Avengers:	Doomsday

Kabar kembalinya Chris Evans ke 
MCU telah dikonfirmasi oleh beberapa 
media besar Hollywood, namun 
karakter yang akan diperankannya 
masih dirahasiakan. Dalam Avengers: 
D o o m s d a y,  A n t h o n y  M a c k i e  
dipastikan akan tetap berperan 
s e b a g a i  C a p t a i n  A m e r i c a ,  
melanjutkan alur cerita yang 

berkembang dalam industri film 
sampai saat ini.
Mulai	Berakting	Ketika	Berusia	
15	Tahun

Peran akting pertama yang 
diperolehnya adalah dalam sebuah 
v i d e o  p e n d i d i k a n  m e n g e n a i  
lingkungan. Pada tahun 1997, ia 
berperan dalam Biodiversity: Wild 
About Life. Meskipun hanya sedikit, 
h a l  i t u  m e m b a n t u n y a  d a l a m  
memahami kesalahan akting.

Berasal	dari	Keluarga	Terhormat
Evans adalah seorang aktor dari 

keluarga yang dihormati, ayahnya 
adalah Robert G. 'Bob' Evans III, 
seorang dokter gigi. Ibunya, Chris, Lisa 
Marie, adalah direktur artistik di 
Concord Youth Theater.

Prestasi	Chris	Evans
Berikut ini prestasi yang berhasil 

ditorehkan Chris Evans selama 
kariernya di industri perfilman:

- Winner Favorite Featured Actor in a 
Play, Broadway.com Audience Awards 
(2018)
------------------------------------------------
- Winner Favorite Butt-Kicker, Kids' 
Choice Awards (2017)
------------------------------------------------
- Winner Best Fight, MTV Movie & TV 
Awards (2013)
------------------------------------------------
- Winner Favorite Action Movie Actor, 
People's Choice Awards (2015)
------------------------------------------------
- Winner Best Superhero, Scream 
Awards (2011)
------------------------------------------------
- Winner Choice Movie: Scene Stealer, 
Teen Choice Awards (2015)
------------------------------------------------
- Winner Choice Movie Actor: Sci-
Fi/Fantasy, Teen Choice Awards 
(2015).(nei,ist/dya)

spekulasi  penggemar mengenai 
b a g a i m a n a  C h r i s  E v a n s  a k a n  
diintegrasikan ke dalam cerita 
Avengers: Doomsday. Kemungkinan 
besar, alur cerita akan memanfaatkan 
p e r p e c a h a n  d i m e n s i  y a n g  
diperkenalkan dalam f i lm-f i lm 
sebelumnya, seperti Doctor Strange in 
the Multiverse of Madness dan serial 
Loki.

Kemunculan Steve Rogers dari 
dimensi lain bisa menjadi elemen 
penting dalam membantu Avengers 
menghadapi ancaman besar yang 
dibawa oleh Doctor Doom. Alternatif 
lain adalah Chris Evans memerankan 
karakter baru yang memberikan 
pandangan berbeda tentang Marvel 
Universe.

Penggemar juga berspekulasi 
bahwa Avengers: Doomsday akan 
menjadi langkah awal menuju klimaks 
besar dalam Avengers: Secret Wars. Hal 
ini menjadikan film ini sebagai salah 
satu bagian paling penting dalam 

pembangunan cerita MCU fase lima 
dan enam.

Awal	Terjun	Berakting
Chris Evans, seorang 

a k t o r  t e r k e n a l  d a r i  
Amerika Serikat, sangat 
mencintai seni teater 
karena pengaruh ibunya 
yang bekerja di industri 
tersebut.

Karena minatnya 
pada seni teater yang 
didorong oleh ibunya, 
Chris Evans tertarik 
pada teater musikal. 
I a  k e m u d i a n  
memulai karirnya di 
d u n i a  h i b u r a n  

d e n g a n  b e r p e ra n  
dalam serial Opposite 
Sex pada tahun 2000. 

Setelah itu, ia terus 
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Beberapa penelitian menunjukkan 
v i t a m i n  C  d a p a t  m e m b a n t u  
mengurangi keparahan dan durasi flu 
biasa, yang memiliki beberapa gejala 
yang sama dengan flu.

Teh	Panas
Selanjutnya ada teh panas.  

Minuman hangat ini dapat meredakan 
sakit tenggorokan dan uapnya dapat 
membantu melegakan tenggorokan 
yang tersumbat.Teh mengandung 
sekelompok antioksidan yang disebut 
polifenol, yang menurut penelitian 
dapat melindungi terhadap penyakit 
kronis. Anda bisa menambahkan 
madu ke dalam teh hangat untuk 
mempermanis dan menambah khasiat 
untuk menangkal flu.

Madu
Madu tak cuma memiliki rasa 

manis yang nikmat, tapi juga kaya akan 
manfaat termasuk untuk imun tubuh. 
Saat flu menyerang, Anda bisa 
menambahkan madu di  setiap 
minuman hangat.

Madu adalah obat rumahan yang 
umum untuk meredakan sakit  
tenggorokan. Penelitian menunjukkan 
bahwa ini adalah langkah cerdas 
t e r u t a m a  j i k a  A n d a  s e d a n g  
menghadapi flu, karena pemanis alami 
dapat membantu melawan infeksi 
saluran pernapasan.Sebuah ulasan 
yang diterbitkan pada bulan Agustus 

BEBERAPA  p e n y a k i t  s e r i n g  
menyerang banyak orang dengan 
imunitas yang rendah saat musim 
hujan. Salah satunya yang umun terjadi 
ialah flu sehingga mengganggu 
aktivitas Anda. Salah satu cara untuk 
menjaga kesehatan adalah dengan 
mengonsumsi minuman penangkal flu 
yang dapat memperkuat sistem imun.

Flu sering terjadi lantaran udara 
dingin yang dialami tubuh saat musim 
hujan datang. Bila kondisi imunitas 
tubuh menurun, tentu flu seperti batuk 
dan pilek bisa dialami masyarakat.

Tak perlu khawatir bila flu 
menyerang saat musim hujan ini. Ada 
beberapa cara jitu itu menangkal flu 
dan membuat badan kembali fit.

Salah satunya dengan minum-
m i n u m a n  h a n g a t  b e r k h a s i a t .  
K a n d u n g a n  a l a m i n y a  d a p a t  
meredakan flu yang menyerang saat 
musim hujan.

Penasaran, minuman apa saja yang 
mampu menangkal flu saat musim 
hujan? Yuk simak dilansir Everyday 
Health, Selasa (2/12/2024):

	Jus	Jeruk
Jus jeruk, merupakan minuman 
menyegarkan dan ternyata mampu 
untuk menangkal flu pada tubuh.
Jus jeruk mengandung vitamin C yang 
baik untuk tubuh. Vitamin C adalah 
antioksidan kuat yang berperan 
penting dalam melawan infeksi. 

2020 di BMJ Evidence-Based Medicine 
menunjukkan bahwa madu mungkin 
lebih efektif dalam mengobati gejala 
penyakit pilek dan flu dibandingkan 
obat-obatan yang dijual bebas. Salain 
itu, madu juga melapisi tenggorokan 
dan dapat meredakan iritasi.

Greek	Yougurt
Greek yogurt atau yogurt Yunani 

juga cocok diminum saat flu. Yogurt 
mengandung probiotik yang dapat 
berguna untuk memulihkan bakteri 
sehat yang hidup di saluran usus dan 
meningkatkan kesehatan Anda.

Yoghurt Yunani juga memiliki 
protein dua kali lipat dari yogurt biasa 
dan lebih sedikit laktosa, sehingga 
lebih mudah bagi sistem pencernaan.

Minuman	Jahe	dan	Kunyit
Satu lagi ada minuman jahe dan 

kunyit yang mampu menangkal flu. 
Beberapa data menunjukkan rempah-
rempah dan herba tertentu mungkin 
bermanfaat saat Anda sakit flu. 

Para peneliti menemukan bahwa 
ekstrak jahe menawarkan sifat 
antimikroba, sementara kurkumin, 
senyawa alami dalam kunyit, memiliki 
efek antioksidan dan anti-inflamasi.

Jahe dan kunyit juga tersedia 
dalam bentuk suplemen. Namun, ibu 
hamil dan menyusui perlu konsultasi 
lebiu lanjut sebelum mengonsumsi 
suplemen ini.

Teh		Peppermint
Teh peppermint merupakan salah 

satu minuman hangat yang bisa 
membantu meredakan batuk pilek 
akibat hujan. Daun peppermint 
mengandung mentol yang memiliki 
properti antioksidan, antiperadangan, 
dan antimikroba yang bisa membantu 
meredakan gejala seperti batuk hingga 
radang tenggorokan.

Tak hanya itu, efek mentol dari teh 
p e p p e r m i n t  d a p a t  m e m b a n t u  
mengencerkan dahak atau lendir yang 
menumpuk di saluran pernapasan.

Susu	Kunyit
Susu kunyit adalah minuman 

hangat yang terbuat dari campuran 
kunyit, kayu manis, dan jahe. Karena 
warnanya yang kuning keemasan, 
minuman ini juga sering disebut 
dengan 'Golden Milk'.

Susu kunyit merupakan minuman 
yang kaya akan antioksidan. Kunyit 
mengandung curcumin, senyawa 
antioksidan yang sejak lama kerap 
dimanfaatkan sebagai obat tradisional 
oleh masyarakat India.

Tak hanya dari kunyit saja, 
k a n d u n g a n  a n t i o k s i d a n  p a d a  
minuman ini juga berasal dari jahe dan 
kayu manis yang ditambahkan ke 
dalamnya. Karena itu, susu kunyit 
efektif dalam membantu meredakan 
b a t u k  p i l e k  s a a t  m u s i m  
hujan.(nei,ist/dya)

Minuman Penangkal Flu 
untuk Musim Hujan 
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sebagai pemimpin Gereja Katolik yang 
kerap menyerukan kepedulian 
terhadap lingkungan, kehadiran 
Mercedes Benz G-Class EV ini 
mencerminkan komitmen Vatikan 
terhadap pengurangan jejak karbon 
global.

Dalam berbagai kesempatan, Paus 
pun telah menekankan pentingnya 
menjaga kelestarian alam sebagai 
bagian dari tanggung jawab moral 
umat manusia. Pilihan mobil ini adalah 
langkah nyata yang mencerminkan visi 
tersebut.

Popemobile	 untuk	 Era	
Modern

Mercedes Benz G-Class 
EV versi Paus Fransiskus 
b u k a n  s e k a d a r  
kendaraan, melainkan 
simbol era baru yang 
memadukan tradisi dan 
inovasi. Harapannya, 
m o b i l  i n i  b i s a  
mendukung tugas-
tugas pastoral Paus, 
s e k a l i g u s  
m e m b e r i k a n  
inspirasi  tentang 
p e n t i n g n y a  
k e b e r l a n j u t a n  
lingkungan.

L a n g k a h  
t e r s e b u t  b i s a  

menjadi inspirasi 
b a g i  k i t a  
s e m u a  
u n t u k  

mempertimbangka
n pilihan kendaraan 

y a n g  l e b i h  
berkelanjutan. Baik itu 

mobil listrik maupun 
mobil berbahan bakar konvensional 
y a n g  m a s i h  d a l a m  k o n d i s i  
baik.(nei,ist/dya)

Kerja sama antara Mercedes-Benz 
dengan Vatikan ini bukanlah yang 
pertama. Jenama asal Jerman ini sudah 
memasok mobil ke Vatikan selama 
hampir 100 tahun.

Mobil pertama yang dikirim adalah 
Nürburg 460 Pullman untuk Paus Pius 
XI, yang dikirim pada tahun 1930.

Makna	Simbolis	Mobil	
Ramah	Lingkungan

Debut kendaraan listrik bersama 
Paus Fransiskus memiliki makna 
simbolis yang mendalam. Apalagi, 

mirip dengan mobil Pindad Maung 
MV3 Pope yang digunakan Paus 
Fransiskus saat berkunjung ke 
Indonesia.

Secara spesifikasi, Mercedes-Benz 
belum mengungkapkan detail dari 
mobil ini tapi, menurut pihaknya 
sistem penggeraknya menggunakan 
penggerak quad motor.

Sistem tersebut disesuaikan 
dengan kecepatan rendah yang 
dibutuhkan saat tampil di depan 
publik.

Mobil yang menggunakan basis G 
580 ini sudah dibekali dengan 
teknologi EQ yang menggunakan 
baterai 116 kWh dengan output 
sebesar 579 dk dan torsi 1.163 Nm.

Akselerasi mobil ini dari 0 
sampai 96 km/jam hanya 
membutuhkan waktu 4,6 
d e t i k .  K e c e p a t a n  
maksimalnya mencapai 
1 8 0  k m / j a m .  S o a l  
jangkauan,  sekali  
dicas mobil ini bisa 
menempuh jarak 
385 kilometer.

Mercedes-Benz G-Class EV 
Edisi Khusus untuk Paus Fransiskus
MENJELANG  p e r a y a a n  N a t a l  
Mercedes-Benz menyerahkan mobil 
listrik G-Class edisi khusus untuk 
Pemimpin Tertinggi Gereja Katolik 
Sedunia Paus Fransiskus. 

Mobil ini khusus dibuat oleh 
Mercedes-Benz untuk Vatikan. Secara 
s p e s i f i k a s i ,  p a b r i k a n  b e l u m  
mengungkap secara rinci mobil edisi 
khusus tersebut.

Paus mendapatkan mobil listrik 
Sport Utility Vehicle (SUV) Mercedes-
Benz G Class. Mobil ini jadi penerus 
m o b i l  s e b e l u m nya  ya n g  j u g a  
Mercedes-Benz, yang dipakai oleh Pais 
Yohanes Paulus II, Venekdiktus XVI 
dan Fransiskus.

Disitat dari Carscoops, mobil ini 
merupakan satu-satunya model yang 
dikembangkan dari kerja sama dengan 
Vatikan.

Bagian eksteriornya dilabur 
dengan kelir putih mutiara dengan 
desain atap yang terbuka yang bisa 
dilepas dan dipasang kembali. Bagian 
dasarnya dilapis dengan karpet 
berwarna merah.

Pada bagian belakang, ada kursi 
khusus berukuran besar untuk Paus 
dan dua kursi kecil untuk 
pengawal. Sementara di 
bagian depan terdapat 
d u a  k u r s i  u n t u k  
p e n g e m u d i  d a n  
pengawal.

Desain mobil ini 
dibuat dengan desain 
k a b i n  y a n g  
terhubung antara 
bagian depan dan 
bagian belakang. 
U n t u k  
memudahkan aksesnya, 
ada tangga lengkap dengan 
p e g a n g a n  d i  b a g i a n  
belakangnya.

Sekilas, wujud rancang bangunnya 



tarik utama. Dikutip dari laman resmi 
Kemenparerkaf, dari titik ini, air 
Danau Toba akan nampak hijau atau 
kadang biru. Selain itu, pemandangan 
alam di sekitar kawasan danau juga 
akan tampak lebih jelas dari puncak 
bukit ini. 

A g a r  s e m a k i n  m e m u a s k a n 
wisatawan, pihak pengelola juga 
sudah membangun beberapa spot 
foto Instagramable dan kekinian. Ada 
spot balon udara,  sepeda yang 
melayang di atas ketinggian, meja 
makan yang menggantung, dan masih 
banyak lagi.Ada juga rumah pohon 
dan gardu pandang yang dapat 
digunakan untuk menyaksikan 
pemandangan Danau Toba secara 
lebih jelas. Bagi para pemburu sunset, 
Bukit Simajarunjung adalah spot yang 
tak boleh terlewatkan.

Paropo
Terletak di tepi Danau Toba, Desa 

Paropo menawarkan pengalaman 
liburan yang berbeda. Nuansa desa 
yang masih otentik, kehangatan dari 
masyarakat setempat, pemandangan 
pegunungan nan hijau dan kecantikan 
Danau Toba yang berpadu menjadi 
satu kesatuan dijamin membuatmu 
terkesima. Jika ingin berlama-lama 
menikmati keindahan ini, jangan ragu 
untuk kemah di lokasi ini, ya. Biasanya 
ada banyak wisatawan yang memilih 
untuk bermalam di sini dengan tenda 
warna-warni dibandingkan menyewa 
hotel, karena tertarik merasakan 
suasana baru yang lebih dekat 
dengan alam.(nei,ist/dya)

terlalu populer jika dibandingkan 
d e n g a n  D a n a u  To b a ,  n a m u n 
pemandangan alam yang disuguhkan 
destinasi ini dijamin akan memukau 
mata.

Deretan tempat wisata ini bisa opsi 
menarik buat kamu yang sedang atau 
ingin liburan di Danau Toba tapi bosan 
dengan hal yang itu-itu saja. Mulai dari 
panorama air terjun yang memukau 
hingga bukit yang menawarkan spot 
foto Instagramable.
Berikut deretan tempat wisata di 
sekitar Danau Toba yang menarik 
disambangi.

Air	Terjun	Situmurun
Ada banyak sekali air terjun cantik 

y a n g  b e l u m  b a n y a k  d i k e n a l 
wisatawan. Satu di antaranya adalah 
Air Terjun Situmurun yang lokasinya 
sangat berdekatan dengan Danau 
Toba.

B e ra d a  d i  D e s a  S i t u m u r u n , 
Kecamatan Lumban Jalu, Kabupaten 
Toba Samosir, air terjun ini sangat unik 
karena aliran airnya bukan ke sungai 
atau anak sungai, melainkan langsung 
menuju ke Danau Toba.Airnya yang 
sangat segar dan dingin tentu akan 
membuatmu tergoda untuk berenang. 
Enggak hanya panoramanya, air terjun 
ini juga memiliki keunikan yaitu 
ketinggiannya yang mencapai 70 
meter dengan tujuh tingkatan.

Meski demikian, kamu harus 
berhati-hati ya jika memutuskan 
untuk bermain di air, karena arusnya 
yang cukup kuat. Tertarik untuk 
berfoto dan berenang di sini? Kamu 
harus menyewa kapal karena akses 

MENIKMATI	Danau Toba tak melulu 
hanya dengan datang ke Danau Toba-
nya. Ada juga alternatif tempat wisata 
l a i n  b a g i  k a m u  y a n g  i n g i n 
m e nya ks i ka n  p a n o ra m a  d a n a u 
terbesar di Indonesia tersebut . 
Meskipun mungkin namanya belum 

menuju air terjun hanya dapat dilalui 
dengan jalur transportasi air.

Bukit	Holbung	Samosir
Telah berusia 200 tahun, Bukit 

Holbung merupakan tempat wisata 
yang terltetak di Desa Huta Holbung. 
Desa berpenduduk 500 orang ini juga 
menyebut Bukit Holbung sebagai Bukit 
Teletubbies.Untuk mencapai puncak 
Bukit Holbung, kamu harus trekking 
selama 10 hingga 15 menit lamanya. 
Bukit yang memiliki 8 perbukitan ini 
bisa dilalui dengan melewati beberapa 
anak tangga, kemudian jalan setapak 
yang naik dan turun.

Meski terlihat melelahkan, tapi 
jangan khawatir. Sebab, sepanjang 
perjalanan, kamu akan ditemani 
banyak gulma, serta sepoi angin yang 
menyegarkan.Bila telah tiba di puncak, 
kamu akan disuguhkan pemandangan 
apik berupa panorama alam dari 
ketinggian dan kehidupan masyarakat 
setempat. Semua berpadu indah 
dengan luasnya padang sabana dan 
suasana menyegarkan.Dari  atas 
puncak traveler juga dapat melihat 
Pusuk Buhit yang megah dan Danau 
Toba yang memanjakan mata. Nah, 
kamu juga dapat berfoto di sini dengan 
latar Danau Toba. Pasti hasilnya 
ciamik!

Simarjarunjung
Bagi kamu yang gemar wisata 

pegunungan, Simarjarunjung menjadi 
destinasi berikutnya yang tak boleh 
kamu lewatkan saat liburan di Danau 
Toba. Puncak bukit ini menyajikan 
kecantikan Danau Toba sebagai daya 
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DEWAN  Pengawas (Dewas) KPK 
periode 2019-2024 menyampaikan 
laporan kinerja selama lima tahun 
menjabat .  Anggota Dewas KPK, 
Sya m s u d d i n  H a r i s ,  m e ny i n d i r 
pimpinan KPK periode saat ini yang 
k u r a n g  m e m i l i k i  n y a l i  d a l a m 
memberantas korupsi.

S y a m s u d d i n  a w a l n y a 
menyinggung riwayat kasus etik yang 
menyeret sejumlah pimpinan KPK 
periode 2019-2024. Menurutnya, hal 
itu membuat pimpinan KPK belum 
bisa menjadi teladan bagi insan KPK.

" D a l a m  p e n i l a i a n  D e w a s , 
p i m p i n a n  K P K  b e l u m  d a p a t 
memberikan teladan, khususnya 
mengenai integritas. Ini terbukti dari 
tiga pimpinan KPK yang kena etik dan 
Anda semua sudah tahu siapa saja," 
kata Syamsuddin di gedung ACLC KPK, 
Jakarta Selatan, Kamis (12/12/2024).

Syamsuddin juga mengatakan 
pimpinan KPK belum menunjukkan 
konsistensi dalam hal sinergisitas. Hal 
itu terlihat dari pimpinan KPK yang 
memberikan keterangan berbeda satu 
sama lain.

"Dalam penilaian kami di Dewas, 
pimpinan KPK belum menunjukkan 
konsistensi  dalam menegakkan 
kolegialitas dan sinegisitas. Hal ini 
bisa kita lihat misalnya muncul secara 
publik misalnya statement pimpinan A 
kok bisa berbeda dengan pimpinan B 
tentang kasus yang sama. Kami di 
D e w a s  s a n g a t  m e n y e s a l i n y a ," 
sebutnya.

Dia menilai pimpinan KPK saat ini 
tidak memiliki nyali. Dewas berharap 
p i m p i n a n  K P K  p a d a  p e r i o d e 
selanjutnya memiliki nyali besar 
dalam pemberantasan korupsi.

"Apakah pimpinan itu ada atau 
memiliki nyali, mungkin ada, tapi 
masih kecil. Ke depan, dibutuhkan 
pimpinan yang memiliki nyali besar 
dalam pemberantasan korupsi," 
pungkas Syamsuddin.

Menurut data, Dewas KPK sudah 
m e n g g e l a r  2 4  s i d a n g  p e r k a r a 
pelanggaran etik selama lima tahun 
pada periode 2019-2024. Beberapa 
perkara di antaranya adalah kasus etik 
mantan Ketua KPK Firli Bahuri hingga 
pungutan liar di rumah tahanan 
(pungli rutan).  

Berdasarkan Laporan Kinerja 
Dewas KPK 2019-2024, terdapat 
empat perkara yang disidang di 2020, 
tujuh perkara di 2021, lima perkara di 
2022, tiga perkara di 2023 serta lima 
p e r k a ra  d i  2 0 2 4  ( p e r  d a t a  1 0 
Desember 2024). 

D a r i  2 4  p e r k a r a  e t i k  y a n g 
disidangkan, satu perkara sidang etik 
dinyatakan gugur pada 2022 yakni 
gratifikasi terhadap mantan Wakil 
Ketua KPK Lili Pintauli Siregar. 
Pa s a l nya ,  L i l i  t e r l e b i h  d a h u l u 
mengundurkan diri .  Salah satu 
mantan pimpinan KPK jilid V itu juga 
d i s i d a n g  e t i k  a t a s  k a s u s 
penyalahgunaan pengaruh serta 

pertemuan dengan pihak berperkara, 
dan dijatuhi sanksi berat. 

Sementara itu, ada satu perkara 
etik yang putusannya tidak terbukti, 
yakni kasus pelanggaran etik Wakil 
Ketua KPK Johanis Tanak pada 2023. 
Kasus itu terkait dengan komunikasi 
Tanak dengan pihak berperkara. 

Dari 24 sidang tersebut, sanksi 
diberikan kepada 109 orang insan 
KPK. Sebanyak tiga orang pimpinan 
KPK termasuk dalam 109 orang insan 
komisi antirasuah yang dijatuhi 
sanksi etik. "Pimpinan dari lima 
orang, tiga orang kena sanksi etik. Dua 
orang sanksi berat dan satu orang 
sanksi sedang," jelas Anggota Dewas 
KPK Albertina Ho pada konferensi 
pers, Kamis (12/12/2024).

Berdasarkan catatan, tiga sanksi 
etik itu dijatuhkan kepada Firli Bahuri 
(sanksi berat), Lili Pintauli Siregar 
(sanksi berat) serta Nurul Ghufron 
(sanksi sedang). Bahkan, Kasus Firli 
terkait dengan pemerasan saat ini 
diusut secara pidana.  

Adapun, 24 sidang dan 109 sanksi 
etik itu berasal  dari  total  189 
pengaduan yang diterima oleh Dewas 
KPK selama lima tahun bekerja. Dari 
189 pengaduan, satu merupakan 
temuan Dewas yakni kasus pungli 
rutan yang kini juga diusut secara 
pidana. 

Albertina menyoroti  bahwa 
banyaknya pimpinan KPK yang 
disidang etik menandakan bahwa 
perlunya teladan dalam penegakan 
etik.  "Ini kami sengaja sampaikan 
i n g i n  m e n u n j u k a n  b a h w a 
keteladanan perlu dalam penegakan 
etik," lanjut Albertina. 

Untuk diketahui, Dewas dan 
pimpinan KPK 2019-2024 akan 
menyelesaikan masa jabatannya pada 
20 Desember mendatang. Hal itu 
sejalan dengan sudah terpilihnya 
masing-masing lima orang calon 
pimpinan dan dewas yang baru. 

Setelah lima tahun memimpin 
Dewas, Ketua Dewas KPK Tumpak 
Hatorangan Panggabean mengaku 
kepercayaan terhadap lembaga 
antirasuah yang menurun tidak lepas 
dari kinerja Dewas.  "Kami mungkin 
belum mampu untuk meningkatkan 
integritas pimpinan KPK. Karena 
terbukti pimpinan KPK ada juga yang 
melanggar integritas," ujar pria yang 
juga pernah menjadi pimpinan KPK 
pada jilid pertama 2003-2007. 

Para anggota Dewas itu pun 
menyatakan kasus etik Wakil Ketua 
KPK Nurul Ghufron paling sulit 
ditangani dan membuat pusing.

"Pimpinan KPK. Itu yang paling 
tersulit (perkara etik tersulit), yang 
terakhir ini. Seorang pimpinan KPK. 
Kenapa sampai sulit? Sampai kami 
dilaporkan, digugat di pengadilan 
TUN. Digugat di Mahkamah Agung," 
Ketua Dewan Pengawas (Dewas) KPK 
Tumpak H Panggabean. 

Tumpak pun merasa aneh atas 
Ghufron yang menggugat peraturan 
dewas (perdewas) KPK. Dirinya 
menyebut, jika ingin bergabung 

dengan KPK, ikutilah peraturan yang 
ada di lembaga antirasuah tersebut.

"Kalau kamu sudah mau masuk ke 
sini ikut aturan di sini ya kan? Jangan 
kau gugat aturannya, aneh itu yang 
paling menjengkelkan kau tanya tadi 
itu kan? Lebih menjengkelkan lagi 
bukan hanya digugat, diadukan lagi 
kami kembali ke Bareskrim gila itu 
a t a s  d a s a r  m e n y a l a h g u n a k a n 
wewenang," tuturnya.

Hal serupa juga disampaikan 
Anggota Dewas KPK, Albertina Ho, 
yang menyebut menangani perkara 
etik Ghufron membuat pusing. Sebab, 
sejumlah anggota Dewas sendiri 
sampai dilaporkan ke polisi.

"Bahwa kalau yang memang yang 
paling bikin pusing ya memang yang 
terakhir ya, yang Pak NG itu karena 
tadi sudah disampaikan oleh Pak 
Ketua, dengan dilaporkan kami itu ke 
Bareskrim kemudian digugat ke TUN, 
kemudian ke Mahkamah Agung, 
judicial review," kata dia.

Albertina mengatakan, karena ada 
hal tersebut, pikirannya harus terbagi. 
Dia pun bersyukur terkait hal tersebut 
sudah selesai.

"Nah ini juga memusingkan kami 
sebenarnya kami bersyukur bahwa itu 
kemudian tidak diproses lebih lanjut, 
jadi sudah mudah-mudahan sudah 
selesai dan untuk di Mahkamah Agung 
dan di TUN Jakarta kami sudah 
menang, dan sudah berkekuatan 
hukum tetap," tambahnya.

Seperti diketahui, Dewas KPK 
telah menyatakan Nurul Ghufron 
melakukan pelanggaran etik. Dewas 
KPK pun menjatuhkan sanksi etik 
sedang ke Ghufron.

"Menyatakan Nurul Ghufron 
terbukti menyalahgunakan pengaruh 
untuk kepentingan pribadi," kata 
K e t u a  D e w a s  K P K  T u m p a k 
Hatorangan Panggabean di kantornya, 
Jumat (6/9/2024).

Dalam persidangan, Dewas KPK 
menilai Nurul Ghufron tidak terbukti 
melanggar pasal 4 ayat 2 huruf a 
Perdewas Nomor 3 Tahun 2021 yang 
melarang insan KPK melakukan 
hubungan langsung dengan pihak 
terkait perkara di KPK. Dewas KPK 
mengatakan tidak ada nama Kasdi 
Subagyono yang saat itu menjabat 
Sekjen Kementan dalam dokumen 
pengumpulan informasi dari Deputi 
Inda KPK ke Pimpinan KPK terkait 
dugaan korupsi di Kementan pada 
2021.

D e w a s  k e m u d i a n  m e m p e r -
timbangkan pelanggaran dugaan 
pelanggaran Pasal 4 ayat 2 huruf b 
Perdewas Nomor 3 Tahun 2021 yang 
melarang insan KPK menyalah-
gunakan kewenangannya. Dewas KPK 
menyebut Ghufron menghubungi 
Kasdi pada 2022 terkait masalah 
mutasi ASN Kementan bernama Andi 
Dwi Mandasari.

Penuntasan	Kasus
	Firli	Dipertanyakan

I n d o n e s i a  M e m a n g g i l  5 7 + 
(IM57+) Institute menyebutkan 

bahwa penanganan kasus dugaan 
pemerasan yang dilakukan oleh 
mantan Ketua KPK Firli  Bahuri 
terhadap mantan Menteri Pertanian 
Syahrul Yasin Limpo (SYL) belum ada 
kemajuan.

" P e r t a m a ,  s u d a h  d u a  k a l i 
p e r i n g a t a n  H a r i  A n t i  Ko r u p s i 
(Hakordia) tetapi tidak ada kemajuan 
dalam penanganan kasus Firli Bahuri, 
padahal kasus ini menjadi salah satu 
p e n a n d a  p e n t i n g  k e s e r i u s a n 
penanganan oleh kepolisian, " kata 
Ketua IM57+ Institute, Lakso Anindito 
dalam keterangannya.

L a k s o  j u g a  m e n y e b u t k a n , 
penangkapan Firli pun sampai hari ini 
masih menjadi wacana tanpa realisasi 
sehingga wajar semakin pesimis 
dengan kinerja Kepolisian dalam 
penanganan kasus ini.

"Jangan sampai publik melihat, 
Firli memang menjadi sosok tidak 
tersentuh dan aparat penegak hukum 
tidak berdaya dalam penanganannya," 
katanya.

Kemudian terkait wacana soal 
pelimpahan ke Korps Pemberantas 
Tindak Pidana Korupsi (Kortas Tipidkor) 
Polri  dan penanganan di Polda 
sebetulnya tidaklah terlalu penting.

"Karena kita sebetulnya harus 
menyadari  ini  tanggung jawab 
Kepolisian dan bagaimanapun apabila 
terdapat kegagalan penanganan kasus 
Firli adalah kegagalan Kepolisian 
dalam penanganan kasus," katanya.

Lakso juga menjelaskan, pada 
konteks ini, jangan sampai kesalahan 
d i l i m p a h ka n  h a nya  p a d a  l eve l 
Kapolda.

"Kapolri sebagai penanggungjawab 
penanganan kasus memiliki posisi 
penting dalam menentukan sukses 
tidaknya penanganan kasus Firli ini," 
katanya.

Ia juga menambahkan, pada 
intinya jangan sampai berkali-kali 
Hakordia kasus ini menjadi kasus 
abadi tanpa penyelesaian.

"Tidak boleh ada intervensi 
negatif dalam penanganan kasus ini. 
Firli Bahuri haru bertanggungjawab 
penuh atas segala tindakannnya," 
katanya.

Sebelumnya, Kepala Korps Pem-
berantasan Tindak Pidana Korupsi 
(Kortastipidkor) Polri Inspektur 
Jenderal Polisi Cahyono Wibowo me-
ngatakan bahwa pihaknya memberi-
kan asistensi kasus dugaan pemerasan 
yang dilakukan mantan Ketua Komisi Pem- 
berantasan Korupsi (KPK) Firli 
Bahuri.

"Sifatnya hanya menilai sebagai 
'quality control' terhadap kegiatan 
p e l a k s a n a a n  p e ny i d i k a n  ya n g 
dilakukan oleh rekan-rekan Polda 
Metro Jaya," kata Cahyono ketika 
ditemui di Gedung PTIK Polri, Jakarta, 
Senin (9/12/2204).

Dalam hal ini, kata dia, Kortastipidkor 
bersifat sebagai pembina fungsi teknis 
sehingga hanya Polda Metro Jaya yang 
berhak melakukan penegakan hukum 
dalam perkara itu.(ant, wid, rls, din, 
tmo/dya)

H A R I A N
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Konflik Domestik Korea Selatan Makin Kusut

Presiden Yoon Tak Mau Mundur, Bakal Lawan Pemakzulan

mendekati pemulihan usai Covid-19. 
O k to b e r  l a l u ,  w i s a t awa n  te l a h 
mencapai sekitar 97% dari tingkat 
sebelum Covid-19.

Kehidupan sehari-hari masih 
berjalan seperti biasa, meski ada 
protes sejak Presiden Yoon Suk Yeol 
memberlakukan dan membatalkan 
darurat militer. "Tapi ada kekhawatiran 
masalah keamanan di Seoul akan 
berdampak buruk pada industri 
pariwisata," kata Walikota Seoul Oh Se-
hoon seperti dikutip Reuters. 

M a k l u m  s a j a ,  g e l o m b a n g 
pembatalan wisatawan berkunjung ke 
Korsel terus bertambah. Grup hotel 
Accor, yang menaungi Fairmont dan 
S o f i te l ,  m e n c a t a t  p e n i n g k a t a n 
pembatalan kunjungan sejak 3 
Desember, sekitar 5% lebih tinggi dari 
bulan November.

Asosiasi Start-up Pariwisata Korea 
mengatakan, pemesanan kamar hotel 
pada paruh pertama tahun 2025 juga 
mengalami penurunan tajam. 

"Kamar-kamar di hotel yang 
sebelumnya dipesan penuh di ibukota 
Seoul  kembal i  tersedia  karena 
pembatalan. Beberapa hotel bahkan 
menurunkan tarif dan menawarkan 
penawaran harga khusus untuk 
menarik lebih banyak pemesanan," 
kata sumber agen perjalanan kepada 
Reuters.

Klinik bedah plastik di Gangnam, 
Seoul, juga menyebut beberapa pasien 
asing membatalkan kunjungan sejak 
insiden darurat militer. "Kami tidak 
khawatir sekarang, tetapi jika situasi 
ini terus berlanjut akan berdampak 
p a d a  p e n g u n j u n g  a s i n g ,"  k a t a 
perwakilan klinik. Korsel saat ini 
menjadi tujuan untuk wisata medis 
dan bedah plastik.

Padahal Korsel menargetkan dapat 

melipatgandakan jumlah wisatawan 
pada 2027 dari jumlah 30 juta di 2019. 
" K r i s i s  p o l i t i k  t e r b a r u  j u g a 
mengancam merek asli Korsel yang 
telah membaik, berkat budaya Korea 
dan keberhasilan ekonomi," kata Kim 
Wou-kyung, Kepala Badan Promosi 
Merek Pemerintah.(rtr, ist, ant/dya)

SEOUL-Presiden Korea Selatan 
(Korsel) Yoon Suk Yeol pada Kamis 
(12/12/2024) mengecam lawan-
lawan politiknya sebagai “kekuatan 
anti-negara." Dia juga mengatakan 
bahwa Korea Utara (Korut)!telah 
meretas pemilu di negaranya dan 
membela penerapan darurat militer 
yang berumur pendek sebagai langkah 
sah untuk melindungi demokrasi.

Dia melontarkan pernyataan itu 
k e t i k a  p e m i m p i n  p a r t a i  Yo o n 
m e n g a t a k a n  p r e s i d e n  t i d a k 
menunjukkan tanda-tanda akan 
m e n g u n d u rka n  d i r i  d a n  h a r u s 
dimakzulkan.

Yoon menghadapi pemungutan 
suara pemakzulan kedua di parlemen 
yang diperkirakan akan dilaksanakan 
pada Sabtu (14/12/2024) mendatang, 
seminggu setelah pemungutan suara 
pertama gagal karena sebagian besar 
partai yang berkuasa memboikot 
pemungutan suara tersebut.

“Saya akan berjuang sampai akhir,” 
katanya menjelang akhir pidato 
panjang yang disiarkan di televisi.

Y o o n  s e d a n g  m e n j a l a n i 
penyelidikan kriminal atas dugaan 
pemberontakan sehubungan dengan 
kegagalan deklarasi darurat militer 
pada 3 Desember, yang memicu krisis 
politik terbesar di Korea Selatan 
dalam beberapa dekade.

D a l a m  k o m e n t a r  y a n g 
memperkuat pembenarannya untuk 
memberlakukan keadaan darurat, ia 
mengatakan “kelompok kriminal” 
yang telah melumpuhkan urusan 
negara dan mengganggu supremasi 
hukum harus dihentikan dengan cara 
apa pun untuk mengambil  al ih 
pemerintahan.

Yo o n  m e n g a t a k a n  K o m i s i 
Pemilihan Umum Nasional negara 

Gambaran 

Wisata di Korsel

tersebut diretas oleh Korea Utara 
t a h u n  l a l u .  N a m u n  l e m b a g a 
independen tersebut menolak bekerja 
s a m a  d a l a m  p e nye l i d i k a n  d a n 
p e m e r i k s a a n  s i s t e m nya  u n t u k 
menjaga integritas.

D i a  m e n g a t a k a n  p e n o l a k a n 
t e r s e b u t  c u k u p  m e n i m b u l k a n 
pertanyaan tentang integritas pemilu 
April 2024 dan mendorongnya untuk 
mengumumkan darurat militer.

Partai Kekuatan Rakyat (PPP) yang 
dipimpin Yoon menderita kekalahan 
telak dalam pemilu pada April , 
sehingga Partai Demokrat menguasai 
kendali penuh atas majelis satu kamar. 
M e s k i  b e g i t u ,  p i h a k  o p o s i s i 
memerlukan delapan anggota PPP 
untuk ikut memilih bersama mereka 
agar presiden dapat dimakzulkan.

Tepat sebelum pidato Yoon di 
televisi, pemimpin PPP Han Dong-
hoon mengatakan Yoon harus dicopot 
dari kekuasaannya dan satu-satunya 
cara untuk mencapai hal tersebut 
adalah dengan mendukung rancangan 
undang-undang pemakzulan. 

Bisnis	Pariwisata	Tertekan
Klinik bedah plastik, perusahaan 

tur wisata hingga jaringan hotel 
terdampak krisis politik di Korea 
Selatan (Korsel). Beberapa pelancong 
luar negeri membatalkan perjalanan, 
menyusul darurat militer singkat 
minggu lalu.

Industri perjalanan dan pariwisata 
Korsel menghasilkan devisa senilai 
84,7 triliun won, setara sekitar Rp 
944,41 triliun pada 2023. Angka ini 
setara 3,8% dari PDB. 

Namun, para pelaku perhotelan 
m e n g a t a k a n ,  k r i s i s  p o l i t i k 
menghalangi perjalanan wisata dan 
bisnis. Padahal, sektor ini mulai 

Puluhan	ribu	orang	di	Korea	Selatan	(Korsel)	unjuk	rasa	besar-besaran	untuk	memprotes	Presiden	Yoon	Suk	Yeol,	yang	masih	bertahan	pada	
jabatannya	setelah	dihujani	seruan	mengundurkan	diri	usai	menetapkan	darurat	militer.	(Reuters)

Jumlah wisatawan yang 

berkunjung ke Korea 

Selatan pada tahun 2023 

adalah lebih dari 11,03 juta 

orang. Angka ini 

menjadikan Korea Selatan 

sebagai negara ke-20 yang 

paling banyak dikunjungi di 

dunia. 

Sementara itu, pada 

September 2024, jumlah 

wisatawan asing yang 

berkunjung ke Korea 

Selatan mencapai 1,46 juta 

orang. Angka ini 

merupakan rekor baru 

yang melebihi jumlah 

wisatawan asing yang 

berkunjung sebelum 

pandemi COVID-19. 

Untuk tahun 2024, Korea 

Selatan menargetkan 300 

ribu wisatawan dari 

Indonesia. Target ini sedikit 

lebih tinggi dari capaian 

tahun 2019 yang mencapai 

278 ribu. 

Hingga Mei 2024, jumlah 

wisatawan Indonesia yang 

berkunjung ke Korea 

Selatan sudah mencapai 

135 ribu orang, yang 

merupakan peningkatan 

20% dari periode yang 

sama pada tahun 2019.


